

ministración del ministerio, revocó la orden, y a las ocho y media de la mañana cesaron todas las precauciones que se habían adoptado en el ministerio.

Los funcionarios, que se habían enterado de la orden prohibitiva, habían formado grupos alrededor del ministerio y aguardaban el desarrollo de los acontecimientos, y cuando advirtieron que se abrían las puertas, entraron como en los días anteriores y ocuparon sus respectivos puestos.

No hay que decir que los comentarios versaron sobre el alboroto que ayer tarde se suscitó en el Congreso y del resultado que pueda tener el debate de hoy.

La impresión dominante era que, como consecuencia de la sesión de esta tarde, se llegaría a una fórmula de arreglo.

El ministro de Hacienda eligió a primera hora a su despacho y pidió a la imprenta un número del "Diario de Sesiones" con objeto de leer los extractos de los discursos pronunciados ayer tarde en la Cámara popular.

Como la composición no estaba terminada, le enviaron las galerías en prueba, y el ministro pasó la mañana leyendo y preparando el discurso de contestación.

Se comentan lo que pueda ocurrir mañana con el sorteo de la Lotería en el caso de que continúe la huelga de funcionarios.

En la sección de Loterías hay empleados unos obreros a los que no afecta el paro que sostienen los empleados de Hacienda; pero, así y todo, de no ser autorizados por el Comité de huelga, el sorteo no podrá celebrarse.

Los elementos del Cuerpo de Aduanas, de Abogados del Estado, de Contabilidad y otros habían designado representantes a fin de constituir un Comité que gestione el arreglo del pleito que sostienen los funcionarios de la Administración central.

Hoy, enterados de que los jefes de Administración están realizando una gestión análoga a la que ellos se proponían, han desistido de su intento.

LAS CORTES

SENADO

Se abre la sesión a las cuatro menos diez.

Preside el señor Sánchez de Toca. Se aprueba el acta de la sesión anterior y seguidamente se aprueban también ocho dictámenes de la Comisión de actas.

El presidente de la Comisión, señor Garay, anuncia que han quedado aprobados todos los dictámenes, por lo cual ya nada tiene que hacer la Comisión.

El señor Sánchez de Toca anuncia que mañana se constituirá el Senado.

El orden del día es el siguiente: Aprobación de doce actas. Constitución definitiva de la Cámara. Nombramiento de la Comisión permanente de actas. Sorteo de secciones. Seguidamente el señor Sánchez de Toca levantó la sesión.

CONGRESO

A las cuatro menos veinte se abre la sesión, presidiendo Sánchez Guerra.

En el banco azul están el jefe del Gobierno y los ministros de la Gobernación, Estado, Gracia y Justicia y Fomento.

Se aprueba el acta de la sesión anterior.

El señor Dato pide la palabra.

Dice que de haber sabido ayer a tiempo el propósito de las minorías de tratar del conflicto de los funcionarios, hubiera aplazado otras ocupaciones, y al igual que hizo con el Senado, hubiera acudido al Congreso.

Hace protestas del respeto que le merece el Congreso al que pertenece desde hace treinta y cinco años.

Trae a continuación del conflicto de los funcionarios.

Dice que se limitará a relatar los antecedentes que son del dominio público, absteniéndose de publicar algunos datos que vendrían a agravar la situación.

Una resolución del Gobierno—añade—definitivamente considerada por los empleados como atentatoria a sus derechos.

No quiero entrar en el fondo del asunto y hasta puedo llegar hipotéticamente a dadas la razón; pero tengo que hacer constar ante la actitud de rebeldía adoptada por los funcionarios, que no puedo tratar de la resolución del pleito.

Los funcionarios no debieron olvidar, que al lado de sus derechos están sus deberes.

¿Qué poder ejecutivo podría admitir que sus funcionarios se confabularan para abandonar en un momento dado sus puestos, lesionando los intereses nacionales que les están confiados?

No puede prevalecer por disciplina y por la dignidad del poder público, que contra él se constituya otro poder. Admitido esto, nadie podría gobernar.

Aquí estamos nosotros para rectificar cualquier error si en error hemos incurrido; pero nada ello es preciso que prevalezcamos los rebeldes denuncian su actitud.

Hay aquí quien se cree capacitado para gobernar en tanto que, los funcionarios no abandonen su actitud; nosotros no podemos hacer lo, por dignidad propia y por dignidad de la autoridad que nos está confiada.

Necesitamos contar con la confianza del Parlamento y mientras contamos con esto, no abandonaremos nuestros puestos.

Venimos a pedir un voto de confianza amplio y extensivo para mantener nuestra actitud hasta que los empleados vuelvan a la legalidad.

Tan pronto como esto se haga, procuraremos resolver el conflicto.

Para nosotros esto es cuestión de

Gabinete, más aún, cuestión de dignidad, cuestión de vida o muerte.

El señor BESTEIRO: Siempre he reconocido en el señor Dato una gran energía y una gran calma para tratar todos los conflictos, pero en sus recientes palabras he creído advertir exceso de pasión.

Hoy no puede ejercerse el poder en la forma que pretende el señor Dato, ni puede negarse en absoluto beligerancia a otros poderes, tratándose de obligarles a claudicar.

El señor Ocho dice que la minoría tampoco está dispuesta a dar su voto en blanco al Gobierno.

Está conforme en apoyar al Gobierno si este trata de buscar una fórmula conciliatoria que acabe con el conflicto.

Estima que debe constituirse una Comisión parlamentaria para que se ponga de acuerdo con el Comité de huelga.

De otra manera, podéis continuar con vuestras livandades. (Protestas en la mayoría.)

El señor Cierva interviene y manifiesta que quiso plantear este debate para ver si se llegaba a hallar una fórmula conciliatoria.

Añade que si se tratase de una alforzada de orden público estaría al lado del Gobierno. Está conforme con que el Gobierno mantenga su dignidad, pero cree que con buena voluntad se podrá llegar a una solución satisfactoria.

El Gobierno onha dictado una disposición que los funcionarios estiman lesiva para sus intereses. La Cámara no puede permanecer callada en estos momentos. El silencio ahora sería contraproducente.

Insiste en que el Parlamento no puede callar ni permanecer al margen del conflicto.

Afirma que no puede ponerse al lado de los funcionarios, pero cree que si el Gobierno se ha equivocado, debe confesar su error.

Recuerda que el ministro de Hacienda manifestó que si se había equivocado ya sabía el camino que tenía que seguir. También recuerda que en el Consejo del viernes último dijo y dice que el Gobierno debía haber aprovechado la ocasión.

Termina diciendo que el Parlamento debe intervenir en el conflicto. Se opone a la concesión del voto de confianza en blanco.

El señor Dato interviene de nuevo y dice que, salvando la intención que ha sido buena, el señor Cierva ha dicho cosas que no puede compartir con él, estimando que las constituidas por el citado ex ministro, son peligrosas.

Su Señoría—añade—ha dicho cosas que sólo servirán de aliento a los funcionarios para seguir fuera de la ley.

El Gobierno no puede seguir por el camino que siguen los funcionarios toda vez que éstos se hallan en franca rebeldía.

El ministro de Hacienda, al presentar la dimisión, hizo constar que no dimita por haber faltado a la ley sino porque creea facilitar el camino, dejando ocupar la cartera a otra persona que podría desempeñar el cargo mejor que él.

El señor Sánchez Guerra anuncia que va a leer una moción que presenta la mesa de la Cámara.

Un secretario lee la moción, que dice así:

"La Cámara acuerda asistir en auxilio moral al Gobierno para resolver el conflicto planteado por los funcionarios de Hacienda, sin perjuicio de estudiar luego el decreto origen del mismo."

El señor Mauru interviene y dice que quisiera tener la sugerencia necesaria para convencer a la Cámara.

Ofrece su apoyo al Gobierno para restablecer la autoridad. Manifiesta que estará al lado del Gobierno para todo aquello que tienda a resolver el conflicto.

El señor Prieto le interrumpe.

El señor Dato da las gracias al señor Mauru.

El señor Besteiro declara que no votará al Gobierno y recuerda que la Cámara se pronunció ayer contra el voto de confianza.

El señor Lerroux manifiesta que el ministro de Hacienda cumplió con su deber y que si hubo equivocación o si cometió una ilegalidad, deben decirlo los jefes de las minorías y decidir el Parlamento.

El señor Alba repite las manifestaciones que hizo en la sesión de ayer. Afirmo que no suscribe la actitud de rebeldía en que se han colocado los funcionarios.

El señor Villanueva recuerda que ofreció ayúd al Gobierno el concurso de la minoría democrática.

Añade que en vista de la situación los demócratas se abstendrán de votar.

El señor Dato declara que el voto de confianza se reduce a una manifestación explícita por parte de la Cámara de que ésta condena la actitud de rebeldía en que se han colocado los funcionarios, sin entrar para nada en el examen del decreto.

El señor Mauru explica su voto y anuncia de nuevo que prestará apoyo al Gobierno, aun cuando esto no significa que cambie de actitud.

El señor Alcañá Zamora declara que no está dispuesto a mantener una farsa.

Anuncia que votará con el Gobierno.

El señor Cierva condena la huelga y ofrece su apoyo sólo para restablecer la disciplina.

El conde de Romanones declara que no se arrepiente de haber traído este asunto a la Cámara. Invita al Gobierno a la reflexión.

Mequidades Álvarez estima que debe restablecerse la disciplina y condena la huelga.

Sin embargo, anuncia que eno votará con el Gobierno.

Intervienen otros oradores, y por fin se vota la proposición de la Mesa, siendo aprobada por 154 votos contra cuatro.

El señor Sánchez Guerra dice que la experiencia le ha demostrado que después de un debate apasionado no puede haber serenidad en la discusión, y a las diez de la noche levantó la sesión.

Al terminar la sesión los ministros se reunieron con Dato en el Congreso.

La reunión fué breve, y el presidente se dirigió después a Palacio.

Al salir, el jefe del Gobierno fué rodeado por los periodistas.

Uno de éstos le dijo:—Corren malos vientos, señor presidente.

—No, por aquí no—contestó Dato—. Ya ha visto usted cómo la Cámara ha contenido el movimiento de rebeldía.

Cada cual puede opinar como quiera;

ULTIMA HORA

Nuevos crímenes sindicalistas en Barcelona

Dato está satisfecho de la votación obtenida en el Congreso. Otras noticias de interés.

(Por teléfono) Madrid, 21 (4 m)

U NESTRENO

Madrid.—Esta noche, en el Teatro Cómico, se ha estrenado con gran éxito la obra del culto periodista y notable literato don Joaquín Aznar, actual director de la "La Voz de Guipúzcoa", de San Sebastián.

Se trata de una caricatura de obras y películas policíacas y aventuras folletinescas, estando plagada de situaciones cómicas, muy bien hechas y muy celebradas.

El numeroso público que asistió al estreno de esta nueva producción del señor Aznar, que se titula "Los héroes de la pantalla", la acogió con grandes ovaciones, lo que quiere decir que ha triunfado, y que será el cartel durante muchos días.

Loreto Prado y Enrique Chicote, así como los demás intérpretes, han sabido hacer una creación de sus respectivos papeles.

EL TERRORISMO EN BILBAO

Bilbao.—Los trabajos realizados por el juez especial que entiende en los últimos actos terroristas, han tenido hoy éxito.

Dos de los sindicalistas cuyos nombres se reservan por ahora, se han declarado autores de los disparos que causaron la muerte del gerente de Altos Hornos, señor Gómez.

Han declarado que fueron ayudados por otros tres sujetos a quienes reconocieron si les son presentados.

Mañana, con este motivo, habrá cuerda de presos.

En los registros practicados durante el día, se han recogido documentos interesantes y han sido detenidos 48 sindicalistas más que han ingresado en la cárcel.

DECLARACIONES DE DATO

Madrid.—El jefe del Gobierno ha hablado a última hora con los periodistas. Se mostraba satisfecho de la votación obtenida en el Congreso.

Dice que no había avisado a los diputados adictos, por lo que muchos de éstos que no tenían conocimiento de que iba a haber tal votación, no acudieron.

La votación del Congreso es una prueba convincente de que la Cámara condena unánime la huelga de funcionarios.

En esta votación—termina diciendo—se basarán los procedimientos del Gobierno.

UN CADAVER POLITICO

Madrid.—Todos los hombres políticos convienen, al decir que el señor Domínguez Pascual, es hablando políticamente, un cadáver más, por lo que será sustituido en el Gobierno.

NUEVOS CRIMENES EN BARCELONA

Barcelona.—Está tarde, a eso de las siete y media, en la calle de España Industrial, en la que está establecida la fábrica del mismo nombre, varios desconocidos hicieron disparos contra el jefe de dicha industria, don Simón Ferrer. Este resultó liso, pero en cambio, resultó muerto el encargado, don Juan Tamames y gravemente herido el escribiente don Salvador Miralles, de cincuenta años.

Además, uno de los proyectiles hirió de alguna consideración al obrero Carlos Fábrega, que formada "Co-la" ante un estanco.

Cerca de las ocho de la noche, en la calle de Vila, esquina con la de las Cortes, varios sujetos hicieron disparos contra el contraataca Euzkadi Puig, de cuarenta y ocho años, que resultó herido de gravedad.

Todavía no ha podido prestar declaración.

CRIMINAL DETENIDO

Barcelona.—Ha sido detenido el sindicalista Iran, supuesto autor del asesinato del patrono Francisco Fon-tanella.

AMENAZADA DE MUERTE

Barcelona.—Una obrera llamada Clara Pérez, de cincuenta años, ha recibido anónimos amenazándola de muerte, sino se sindicaba.

EL REY BELGA, PRESIDENTE HONORARIO

Barcelona.—El presidente del Círculo de Bellas Artes, ha recibido una comunicación en la que se dice que el Rey Alberto de Bélgica, acepta la presidencia honoraria de la Exposición. Nada se dice del viaje del Soberano belga a Barcelona.

LA LIGA DE NACIONES

Barcelona.—El día 10 de marzo próximo, comenzará en ésta las sesiones de la sección de transportes de la Liga de Naciones.

CRIMINAL PERTURBADO

Riódoto.—Se ha comprobado que

nosotros seguiremos cumpliendo nuestro deber.

El señor Dato fué a Palacio y conferencia con el Rey.

Al salir dijo a los periodistas:—No ocurre nada. He dado cuenta a Su Majestad de lo sucedido en el Congreso, y nada más.

La impresión dominante es la de que el señor Dato, a las once de la noche, no sabía qué hacer. Dudaba todavía de plantear la crisis o no.

Por de pronto, la creencia general es la de que el ministro de Hacienda no volverá a su puesto.

Lo que eno se sabe es si la crisis será total o parcial.

Vega Seoane, Delgado de Vidaurte, Ortiz de Echagüe e hijas, Echeverría de Vidaurte, marquesa de Benajéiz, Luisa y Mercedes de Pedro, Artola, Teresa y Carmen Bonel, Casilda Montenegro, señora de Montenegro, baronesa de Torrala, señoras de Azqueta, Pucheu, Elósegui e hijas, Herce, Armendáriz, Vignau e hijas y muchas más que a nuestra memoria han escapado.

A las nueve empezó el desfile, siendo muchas las personas que se quedaron a cenar en el Club.

Al aristocrático centro por la brillantez de su fiesta y a los que componen su Junta directiva, que se desvivieron por atender a sus invitados, felicitamos desde estas columnas.

EL D. DE X.

Espectáculos

TEATRO PRINCIPAL

A las seis y media, matiné aristocrática, gran moda.

El sainete PEPE CONDE O EL MENTIR DE LAS ESTRELLAS.

A las diez y media:

El sainete PEPE CONDE O EL MENTIR DE LAS ESTRELLAS.

TEATRO VICTORIA EUGENIA

Sesiones a las seis y media de la tarde y a las diez y cuatro de la noche.

Estreno de la película en cuatro partes EL TESTAMENTO DE SU EXCELENCIA.

POR EL OJO DE LA LLAVE, dibujos cómicos.

MARIQUITA FUENTES, notable bailarina.

LAURA DOMINPUEZ, estrella cancionista.

GRAN CASINO

A las cinco de la tarde y nueve y tres cuartos de la noche:

Conciertos por la orquesta que dirige el maestro LARROCHA.

A las cinco y media de la tarde: La comedia TORTOSA Y SOLER.

SALON MIRAMAR

Sesiones a las seis menos cuarto, siete y media de la tarde y diez de la noche.

Proyección de una película corta.

Estreno de la película en cuatro partes A PUBLICA SUBASTA.

PALACIO DE BELLAS ARTES

Sesiones continuas de seis a nueve y una sesión a las diez de la noche.

Estreno de una película de corto metraje.

Estreno de la película cómica BALDOMERA EN LOS BAÑOS.

Estreno del séptimo episodio de LA HUELLA DEL GAVILAN, titulado PACTO INFERNAL (dos partes).

Estreno del octavo episodio de la misma serie, titulado LA MELODIA DE LOS FANTASMAS (dos partes).

En el "Real Aero Club"

Siguiendo la tradición costumbre, esta aristocrática Sociedad celebró ayer tarde una de sus fiestas más espléndidas y agradables que sus años registran.

En sus espléndidos salones, artísticamente adornados con profusión de plantas y flores, se reunió cuanto de aristocrático y elegante encierra San Sebastián.

A las cinco empezó la fiesta, sirviéndose un te admirablemente presentado, y después se organizó un animado baile con cojillon, en el que se distribuyeron magníficos y valiosos regalos.

Entre los concurrentes vimos a la condesa de Vadogloria, Marija Rezola, Ignacia Rezola, marquesa de Murria e hija, Teresita Zapino, Ana Ossorio, María Luisa Rezola, Mercedes Jordán de Urries,

La Informacion en los pueblos

IRUN

(Por telégrafo) Irun, 20 (10 n.)

OBRAS EN PROYECTO

Entre las obras que algunos propietarios se proponen ejecutar a la brevedad posible, parece que será la de una magnífica casa que el animoso y conocido comerciante, don Martin Gaztelumendi, construirá en el Paseo de Colón, entre los números 84 y 80 y en terrenos de su propiedad.

Dícese que en ella se instalarán las oficinas del Banco de San Sebastián.

Falta hace que se construyan muchos edificios en esta ciudad donde no hay ni siquiera los suficientes para el albergue de sus habitantes, que según el reciente censo pasan de 14.000.

De este asunto y de la enorme subida de los alquileres por propietarios bastante desproporcionados, ya nos ocuparemos otro día.

MUERTE SENTIDA

Ayer falleció don Francisco Echeveste, probo empleado del acreditado comercio de la señora viuda de Echeandía.

El señor Echeveste, después de un trabajo honrado y laborioso de más de cuarenta años en la citada casa, ha dejado de existir, siendo su muerte sentidísima.

Esta tarde se ha verificado el entierro, al que ha asistido un gentío enorme, demostrando las simpatías que en vida disfrutó el finado.

A la señora viuda de Echeandía y a los hijos del señor Echeveste, José, Rafael, y Tomás, enviamos nuestro pésame.

UNA DESGRACIA

Al regresar ayer de Hendaya el tren rápido, uno de los furgones alcanzó al obrero enganchador José A. Urtizverea, destruyéndole horriblemente.

El Juzgado se personó en el lugar del suceso, ordenando el levantamiento del cadáver.

ELGOIBAR

LAS VERDADES DE UN FIRMANTE Y LA NOBLEZA DE "EUKAZADI"

En el periódico "Euzkadi" del pasado mes apareció una nota de Elgoibar, en la que un firmante de dicho diario decía cosas muy contrarias a la verdad de lo ocurrido en una sesión celebrada por el Ayuntamiento de esta villa, en la que se trató de la suscripción al Aguinado del Soldado.

Desistí de contestar a dicho escrito cuando en que los mismos concejales nacionalistas que acudieron a dicha sesión harían rectificar al firmante; pero dado el caso que en el mismo periódico "Euzkadi" del día 14 del corriente se viene afirmando lo que en el comunicado anterior se decía, me propongo poner en conocimiento del público la verdad del caso.

La copia del acta de la sesión celebrada el día 13 de Diciembre dice lo siguiente:

SESION DEL 13 DE DICIEMBRE DE 1920

En vista de un telefonema dirigido por el señor gobernador civil al alcalde dándole cuenta de haberse constituido una "Junta de Damas" con el fin de recaudar fondo para el Aguinado del Soldado en Africa y suplicando el que se preste a las pertenecientes a este término municipal cuantas facilidades pudieran necesitar, se acuerda contribuir con setenta y cinco pesetas a la suscripción y enviar diez pesetas a cada uno de los de la villa que se hallen en Africa.

También, a propuesta del señor Osoro, el que se invite a la Banda municipal a que coopere a esta obra caritativa, ofreciéndose a hacer un recorrido por las calles de la villa anunciando el objeto de la misma para animar a los vecinos a que contribuyan a la colecta.

Esta es la copia de la sesión; ¿e había aquí algo de votaciones?

Juzgue ahora el lector de las verdades del firmante de "Euzkadi", que con tan ridícula ligereza y mala fe se acovachó a decir que había yo votado en contra de la cantidad asignada a favor de los hijos del pueblo.

Sobre la suscripción al Aguinado del Soldado, al que contribuyeron o contribuyeron todos los concejales asistentes, debo advertir:

Que la invitación partió del señor gobernador de la provincia, y suponiendo que en todos los Ayuntamientos se suscribiera alguna cantidad a este fin, era un deber de cortesía para cualquiera que en la colecta general, de la que habían de participar los soldados vascos lo mismo que los castellanos, figurase también la suscripción de todos los Ayuntamientos, lo mismo vascos que no vascos. Y así se acordó por unanimidad.

Ruego al señor firmante de los escritos de "Euzkadi" que proceda en lo sucesivo con más honradez y acuda o haga acudir a las sesiones a una persona capaz que le informe mejor y no haga creer al público lo que es falso por verdades.

NAZARIO OSORO

Nota. Esta carta fué enviada a "Euzkadi" el día 15 del corriente, rogándole yo diese cabida en sus columnas a mi rectificación lo mismo que la había dado al ataque. "Euzkadi" no ha querido publicar, demostrando con ello que quiere proceder con la misma nobleza que sus firmantes.

EIBAR

(Por teléfono) Eibar, 20 (10 n.)

Con verdadera satisfacción acogemos la noticia de haber sido adjudicado por el Gobierno español, mediante un concurso, en el que, entre otras, ha tomado parte una importante casa extranjera, el suministro de armas cortas al benemérito Cuerpo de la guardia civil al acreditado industrial eibarrés don Bonifacio Echeverría, fabricante de la famosa pistola "Sta."

Felicitemos cordialmente a este señor por el nuevo triunfo obtenido.

En el Fomento Mercantil dará mañana

viernes una conferencia don Fidel Martínez Urbina, dando sobre "El seguro de la vejez y las Cajas de previsión".

Para el próximo domingo, a las tres de la tarde, la Empresa del frontón Astetena ha organizado los siguientes partidos de pelota a mano:

Pradera I y Errasti contra Bojas y Uceley, sacando los delanteros del cuadro dos.

Pradera II contra Chapasta y Salaverria.

Mañana por la noche, en el Salón Cruceta, tendrá lugar una bonita velada teatral, cuyos ingresos serán destinados al Asilo-hospital.